

Fondée le 24/06/92 - loi 1901 n° 29 JO 15/07/92

# Bilan des actions menées à Sand novembre/décembre 2021

Nous avons pu nous rendre à quatre au village de Sand en cette fin d'année 2021, Laura et Lionel sont venus rejoindre pendant une semaine, Enzo et moi-même au complexe polyvalent du village.

Les villageois sont très inquiets sur la propagation du virus en France et demande des nouvelles de nos familles à toutes et tous. Ici, Omicron arrive doucement surtout à Dakar. La température est fraîche la nuit au Sénégal, ce qui favorise sa diffusion. Nous nous protégeons de plus en plus car les nouvelles d'Europe ne sont pas rassurantes...

L'hivernage n'a pas été totalement satisfaisant pour les villageois. Les arachides, notamment sont petites et leur commercialisation ne sera pas aisée.

#### Maraichage et pompe solaire

Déjà en juin dernier lors de mon passage au village, Vincent m'avait parlé des problèmes rencontrés, de dettes de certains maraîchers qui, si elles ne sont pas remboursées, continuent à les pénaliser car ils n'ont plus le droit de cultiver la « campagne » suivante. Les dettes accumulées ne leur ont pas permis de rembourser le retard. C'est ainsi que seuls 6 personnes continuent à exploiter les parcelles de tomates en ce moment. Le tracteur n'a pas labouré toute la surface car le périmètre cultivé est réduit de moitié.

La raison essentielle des problèmes rencontrés est le coût de l'eau (1000€) La pompe, en panne au printemps les a également pénalisés car il leur a fallu payer un surcout d'eau du réseau pour les cultures mais aussi pour leurs familles ... Depuis les réparations et changement du moteur au printemps dernier, la pompe fonctionne bien, le débit est satisfaisant avec les panneaux solaires existants mais le puits est de plus en plus ensablé. Les villageois considèrent qu'il y a plus de 5 m de sable au fond du puits.

Il faudrait le vider pour le nettoyer mais il est difficile de trouver une entreprise qui accepte les travaux car il a été creusé à 32 m de profondeur et Sand se situe loin de la ville. Nous allons persévérer pour trouver une solution.

Le flotteur, en panne depuis le printemps, a été changé cette fois ci, limitant le gaspillage de l'eau.

La vente des fruits des arbres fruitiers leur a permise néanmoins d'acheter de nouvelles semences et de financer le labourage.

La caisse du moulin à mil leur a permis également d'acheter du grillage pour continuer la clôture du terrain de maraîchage. Ils le font eux même et avaient déjà commencé au printemps l'année dernière.

Les villageois nous ont réunis pour nous informer qu'ils avaient vendu une parcelle de terre de 5 ha, située de l'autre côté de la route goudronnée. Ils attendent la totalité de la vente pour nous solder le prêt en cours avec l'association. Néanmoins, ils ont tenu à nous en verser la moitié (380€).

#### Travaux de maintenance du complexe polyvalent

Nous avons acheté de la peinture et commencé à peindre le complexe polyvalent. Enzo continuera en janvier prochain.

Quelques travaux de maintenance ont été nécessaires en électricité

Fontaine d'eau du puits devant le complexe : robinets défectueux changés, intervention d'un plombier car obligation de refaire le filetage des tuyaux d'arrivée d'eau

#### Ecole primaire.

La clôture de l'école primaire financée par l'association et commencée au printemps est en cours de finition.



Fondée le 24/06/92 - loi 1901 n° 29 JO 15/07/92

Les urinoirs, complètement bouchés ont été restaurés entièrement ainsi que le robinet d'arrivée d'eau, totalement hors d'usage.

Trois arbres seront plantés dans la cour prochainement.

Une erreur de facturation sur la clôture va financer l'ébauche de la 4ème classe, à hauteur des linteaux des ouvertures. Cela leur permettra d'installer une classe provisoire qui doit être fonctionnelle fin février. Les villageois se chargeront d'installer une couverture précaire en paille sur une partie de la surface.

#### **Enseignement**

Au niveau national il a été constaté que le niveau des élèves était très insuffisant en mathématiques. Ce qui pénalise les enfants et les décourage. Nous le constatons au village et une réunion publique d'information a eu lieu avec tous les villageois le 15 décembre.

Des essais de cours de soutien seront programmés dans des régions ciblées du Sénégal pour les classes élémentaires du CP au CM1 et une évaluation suivra pour tester les niveaux à l'issue de ces cours.

Toute la région de Mbour et Thiès fait partie de ces essais. Ces cours de soutien se dérouleront 3 fois par semaine et seront assurés par 3 « facilitateurs ». Ces cours seront payants par les parents mais certains ne pourront pas payer. Dans un souci d'égalité pour leurs enfants, les villageois ont proposé de prendre cet argent dans la caisse du village et la caisse du moulin à mil. L'association est également sollicitée pour une soixantaine d'euros pour acheter du matériel pédagogique nécessaire à ces cours.

Cette année, trois classes et 4 niveaux à Sand CP, CE1/CE2, CM2

Me Gueye, en congé maternité a été remplacée par Me Sy. Mr Tine assure le CM2 et le directeur, la classe multigrade. A son retour, fin février, Me Gueye assurera sa classe dans la classe provisoire qui devra être prête.

Lors de l'évaluation commune des CM2 en décembre dernier, un seul élève n'avait pas sa moyenne sur les 22 concernés. Ce qui encourage le maitre pour avoir les 100% de réussite à l'entrée en 6ème à la rentrée prochaine

#### **Effectifs:**

Les **174 enfants** scolarisés à Sand se répartissent comme suit :

41 élèves en Maternelle

**79 élèves en Primaire sur 4 niveaux** : 19 en CP, 16 en CE1, 22 en CE2, 22 en CM2.

**54 élèves en secondaire** : 15 en  $5^{\text{ème}}$ , 5 en  $4^{\text{ème}}$ , 12 en  $3^{\text{ème}}$ . 5 en 2de, 7 en  $1^{\text{ère}}$ , 10 en 7

L'association prend en charge la moitié des inscriptions des élèves scolarisés hors de Sand au collège et lycée soit 8€/enfant comme les années précédentes.

#### 8 étudiants en Etudes supérieures à Dakar ou préparant des concours

Ces 8 jeunes ont reçu de l'association le montant de leur parrainage.

#### Fournitures et photos :

Léon et Diouma nous a aidé à récupérer les livres scolaires des élèves des collèges et lycées en fin d'année scolaire et redistribuer les livres et fournitures pour cette année. Comme chaque année, un budget livres et fournitures scolaires a été dépensé avec l'argent des parrainages.

Laura et Diouma se sont chargées des photos

C'est en reclassant les photos que nous avons découvert de multiples erreurs dans les classes...



Fondée le 24/06/92 - loi 1901 n° 29 JO 15/07/92

#### Cantine et caisse communautaire

Amedy assure toujours sa fonction dans la gestion de la caisse communautaire.

Nous avons recruté Cotane pour remplacer Taco qui est a été recrutée par l'état. L'éducation nationale est en manque d'enseignants et malgré un seul CAP de la petite enfance, Taco assure l'enseignement d'un CE2 dans le nord du Sénégal car elle ne parle pas le Poulard, indispensable pour les petites classes de maternelle.

Cotane, va donc suivre son parcours pour avoir l'espoir d'être recruté l'année prochaine par l'état.

Les salaires du personnel ont été réévalués à la hausse. 1200€ ont été donnés à Amedy

Depuis un an, nous assurons la cantine les mardi et jeudi et les petits déjeuners aux seuls enfants de la maternelle. L'école primaire a une gestion et une prise en charge par le PAM. L'association ne prend en compte que les deux cuisinières pour la préparation de leurs repas.

#### Les jeunes

**Léon,** nouveau bachelier, est affecté en Fac virtuelle pour l'année prochaine mais il est recruté après concours à l'Armée. En janvier, il part pour 3 mois dans un premier temps.

**Dibor**, étudie toujours à l'université virtuelle, master 2

**Ségou,** est rentré dans une très bonne école sur concours, pour une formation de 6 mois avant d'être Professeur de philosophie

**Diégane,** a presque fini ses études de Sociologie et suit des stages pour pouvoir postuler en tant qu'enseignant

**Gilbert** est toujours en Fac Virtuelle MIC -multimédia internet et communication- et est très motivé **Malick**, 2ème année de Fac à Thiès

**Kholé**, a eu son BTI et travaille un peu avant de passer le concours public en avril prochain pour suivre une formation de BTS en électricité. L'enseignement privé étant hors de prix.

**Fatou** en Fac à Ziguinchor n'est plus motivée pour poursuivre car ce n'est pas la voie qu'elle avait choisie. Elle veut passer un concours pour suivre la formation de sage-femme.

Jean Bosco, après l'ENA, travaille au ministère

**Sara**, travaille dans un cabinet de consultant avec son cousin.

#### Machines du local moulin :

Pas de soucis avec les machines du local Moulin. Les villageois sont autonomes et la caisse sert à différents projets du village.

#### <u>Santé</u>

Lionel et moi-même avons été occupés à soigner les familles mais nous n'avons pas été confrontés à de graves problèmes. Le village déplore 2 décès depuis l'été.

#### Fond d'entraide solidaire

Le fond solidaire a servi pour

• Une consultation et une échographie au dispensaire de Ndiaganiao pour une jeune fille scolarisée en 1ère, très culpabilisée, en dénis de grossesse pendant plus de 6mois.



Fondée le 24/06/92 - loi 1901 n° 29 JO 15/07/92

- Une aide à la construction d'une case en dur pour une famille dans le besoin au village, la seule à dormir encore dans des cases précaires paillées.
- Un prêt à Ségou de 150€, en attente de ses bourses, pour pouvoir finir sa formation de professeur de philosophie.

#### Naissances:

Naissance de nombreux bébé en 2021. Diouma les a répertoriés et photographiés en essayant d'avoir les dates de naissance.

#### **Electrification**

Dans le village de Sand, des nouvelles lanternes d'éclairage public, moins énergivores ont remplacées les anciennes lanternes en janvier 2020 par la société ESTEL de Dakar. Il restait 2 lanternes à installer mais le retard était dû à deux poteaux « termités » qui ont été remplacés seulement cette année. L'entreprise Estel s'est déplacée pour les mettre en place le 15 novembre 2021. La réception d'achèvement des travaux fut signée à Dakar le 2 décembre avec le manager Mr Diop et moi-même pour clore le dossier ESF. Le solde restant à payer pour l'association : 229,25€

Par ailleurs, la situation s'est fortement dégradée depuis l'installation de l'EP par la Sénélec. L'entreprise Estel a procédé à une visite exhaustive et recensé 10 poteaux « termités » qui doivent être changés par des poteaux bétons ou métalliques car le réseau BT donne des signes évidents de rupture de conducteurs.

Lors de notre visite, Mr le Maire de Ndiaganiao a précisé que l'entretien et l'extension d'un réseau d'EP incombent aux communes. Sand se situe dans une zone particulièrement infestée de termites. Néanmoins, les élections municipales sont programmées courant janvier 2022, aussi l'étude de ce dossier restera en attente de son successeur.

#### **Remerciements**

Remerciements aux acteurs sur le terrain et à tous ceux qui travaillent au sein du CA de l'association. Remerciements aux fidèles donateurs ou partenaires : La mairie de Sautron, Nova Bio Médical, Pierre, Lionel et Laura, tous les parrains et autres donateurs qui nous aident financièrement à atteindre notre objectif : améliorer la qualité de vie des villageois et faciliter l'accès à l'éducation de leurs enfants.



Monique Deniaud

#### 5

## **ASSOCIATION COOPERATION SAUTRON – SAND**



Fondée le 24/06/92 - loi 1901 n° 29 JO 15/07/92